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Республиканское государственное учреждение «Апснымедиа»
ОБСУДИЛИ ВОПРОСЫ СТРОИТЕЛЬСТВА 

ДЕТСКОЙ БОЛЬНИЦЫ

Подведены итоги второго 
Международного конкурса 
«Вдыхая музыку молчания» 
им. Д. Зантария, в котором 
участвовали поэты  и писатели 
разных стран, пишущие на аб-
хазском и русском языках.

Мероприятие состоялось в 
Культурном центре им. Даура 
Зантария и было приурочено 
ко дню рождения писателя. 

(Читайте 
в следующем номере)

Хибла Герзмава объявила 
о проведении конкурса вокалистов

1 июня на сайте https://
competitionhibla.ru стартует 
прием заявок на участие в 
Международном конкурсе во-
калистов Хиблы Герзмава.

Конкурс, инициированный 
и организованный всемир-
но известной оперной певи-
цей, будет направлен на под-
держку и развитие молодых 
талантливых исполнителей. 
Проект осуществляется Фон-
дом Хиблы Герзмава при под-
держке Президентского фонда 

культурных инициатив. Генеральным партнером конкурса вы-
ступает Московский академический Музыкальный театр имени 
К. С. Станиславского и Вл. И. Немировича-Данченко.

«Наш конкурс станет прекрасной стартовой площадкой для мо-
лодых дарований. Мы откроем победителям двери оперных теа-
тров, дадим им возможность для сценических дебютов, поможем 
раскрыть их индивидуальность, музыкальный и артистический 
потенциал. Я бы хотела, чтобы новое поколение оперных арти-
стов – артистов XXI века – развивало лучшие традиции оперной 
культуры», – отметила художественный руководитель и созда-
тель конкурса, оперная певица Хибла Герзмава.

Конкурс будет проводиться один раз в два года, постепенно рас-
ширяя географию участников, меняя форматы и обновляя репер-
туар.

В конкурсе смогут принять участие профессиональные вокали-
сты в возрасте от 18 до 35 лет. Заявки на заочный тур принима-
ются до 30 сентября.

Призовой фонд конкурса составит 6 700 000 рублей.
Об этом сообщает Министерство культуры РА

«ВДЫХАЯ 
МУЗЫКУ 

МОЛЧАНИЯ»

Вопросам строительства Ре-
спубликанской детской больни-
цы было посвящено совещание, 
проведенное Премьер-мини-
стром Александром Анквабом 
с участием вице-премьера, ми-
нистра экономики Кристины 
Озган, руководства Управления 
капитального строительства, 
РУП «Абхазстрой» и компании 
«Интерпроект».

Строительство детского ме-
дучреждения предусмотрено 
Инвестпрограммой с объемом 
финансирования в 320 млн ру-
блей.

Определяя задачи на стадии 
предварительной разработки 
проекта, Александр Анкваб ука-
зал, что затраты на объект, вклю-
чая его техническое оснащение, 
не должны превышать предусмо-

тренную сумму. Расчеты должны 
быть обоснованы, учитывать все 
аспекты – функциональное на-
значение медучреждения, сред-
нестатистические данные по его 
нагрузке стационарными паци-
ентами, наличие медицинского 
персонала и его рабочую загру-
женность, прогноз заполняемо-
сти больницы на среднесрочную 
перспективу и другие.

Поскольку пересмотр стои-
мости проекта в пользу увели-
чения расходов невозможен, 
Премьер-министр сформулиро-
вал основную задачу перед про-
ектировщиками: «Мы должны 
создать принципиально новое, 
эффективное детское лечебное 
стационарное учреждение в со-
ответствии с реальными возмож-
ностями и обозримой перспекти-
вой».

Разработка, согласование и 
окончательное утверждение про-
ектно-сметной документации 
должны быть завершены до кон-
ца текущего года. Начало строи-
тельства предусмотрено в 2023 
году.

Управление пресс-службы
 и информации КМ РА

25 мая делегация Республи-
ки Абхазия во главе с заме-
стителем спикера Народного 
Собрания – Парламента РА 
Астамуром Аршба приняла 
участие в расширенном за-
седании Комитета Государ-
ственной Думы РФ по делам 
Содружества Независимых 
Государств, евразийской ин-
теграции и связям с соотече-
ственниками. 

В составе делегации Респу-
блики Абхазия: Алхас Барциц 
– председатель парламент-
ского Комитета по междуна-
родным, межпарламентским 
связям и связям с соотече-
ственниками, Эрик Рштуни 
– член парламентского Коми-
тета по государственно-пра-
вовой политике, Инал Ард-
зинба – министр иностранных 
дел, Роберт Киут – председа-
тель Службы государствен-
ной безопасности, Теймураз 
Хишба – министр туризма, 
Теймураз Миквабия – заме-
ститель министра экономики, 
Алиас Лабахуа – первый за-
меститель председателя Го-
сударственного таможенного 
комитета Республики Абха-
зия. 

В расширенном заседа-
нии приняли участие депу-
таты Государственной Думы 
и представители российских 
профильных ведомств. Вел 
заседание председатель дум-
ского комитета по делам СНГ, 
евразийской интеграции и 
связям с соотечественниками 
Леонид Калашников. 

Участники заседания обсу-

дили ряд актуальных вопро-
сов абхазо-российских отно-
шений, включая упрощение 
условий пересечения абхазо-
российской государственной 
границы. Как сообщил руко-
водитель делегации Астамур 
Аршба, «обсуждался широкий 
спектр вопросов, касавших-
ся упрощения условий пере-
сечения абхазо-российской 
государственной границы, в 
том числе комплекс мер, ко-
торые позволят увеличить 
пропускную способность КПП 
«Псоу». Абхазская делегация 
обратила внимание на акту-
альные вопросы пересечения 
границы, вытекающие из До-
говора между Республикой 
Абхазия и Российской Фе-
дерацией о союзничестве и 
стратегическом партнёрстве 
от 24 ноября 2014 г., а также 
на вопросы технического ха-
рактера, усложняющие режим 
пересечения границы. «Аб-
хазская сторона предложила 
коллегам создать совместную 
рабочую группу из депутатов 
Народного Собрания – Пар-
ламента Республики Абхазия 
и депутатов Государственной 
Думы Федерального Собра-
ния Российской Федерации, 
которая будет осуществлять 
мониторинг реализации на-
меченных мер и оперативно 
реагировать на сложности, 
возникающие на абхазо-рос-
сийской государственной гра-
нице», – сказал Аршба.

Официальный сайт 
Парламента РА,

Апсныпресс

Цель встречи – интересы 
граждан обеих стран
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Ночь в музее 

История в новом формате
Впервые гудаутский музей Оте-

чественной войны народа Абха-
зии им. С. Дбар присоединился 
к мировым музеям, которые от-
крывают свои залы для всех же-
лающих в рамках акции «Ночь в 
музее». Какой была ночь в музее 
и как ее встретили гудаутцы? Ска-
жу откровенно, к моей радости, 
количество посетителей приятно 
удивило. Это были и люди стар-
шего возраста, и молодые люди, с 
интересом рассматривавшие экс-
понаты, которые впервые были 
выставлены именно в этот вечер. 
И с не меньшим интересом слу-
шали рассказы и.о. директора му-
зея Гугуцы Джикирба – ведущей и 
экскурсовода в одном лице. Могу 

сказать точно и определенно: те-
матические экспозиции, посвя-
щенные прошлому нашего наро-
да, нашей истории, всегда будут 
вызывать неподдельный интерес. 
Ведь в каждой семье есть исто-
рии, связанные с дедами и бабуш-
ками. А если кто-то из них со сво-
ей историей становится через 100 
лет участником выставки, внуки и 
правнуки приходят в музей, чтобы 
по-новому взглянуть на свою ро-
дословную.

Итак, «Ночь в музее». Слышен 
лишь голос экскурсовода. Всем 
желающим одновременно попасть 
в зал с экспозициями не удает-
ся – слишком много таких. В эт-
нографическом зале 
были выставлены  
экспозиции, готовые 
к показу. Известно, 
что любая музейная 
вещь, возраст ко-
торой насчитывает 
десятки и сотни лет, 
прежде чем стать экс-
понатом, проходит 
длительную рестав-
рационную работу. 
И лишь после этого 
занимает достойное 
место в залах музея. 
Таких экспонатов, 
которые ждут своей 
очереди, сотни. Но 
для экспоната, кото-
рому больше 100 лет, 
нужна особая рестав-
рационная работа, 
которая сохранит его 
для будущих поколе-
ний.

Мы стали первы-
ми, кто увидел  экспонаты, кото-
рые хранились в фонде и никогда 
раньше не выставлялись. Здесь 
хранят как реликвии и бесценный 
дар то, что подарил музею Пер-
вый Президент Абхазии Владис-
лав Ардзинба. И.о. директора му-
зея Гугуца Джикирба рассказала 
некоторые истории, связанные с 
этими экспонатами: 

 – Таким  предметом является 
столетнее ружье, которое подарил 
Нестор Лакоба одному из участ-
ников национально-освободи-
тельного отряда «Киараз». Музей 
приобрел ружье у его потомка. 
Мы показали его Владиславу Гри-
горьевичу, чтобы услышать его 
оценку. Он сразу сказал, что ру-
жье очень хорошее, но ему нужно 
его лучше изучить. Мы оставили 

этот предмет у него и вернулись 
в Гудауту, – поделилась она. – А 
вскоре и ружье вернулось в музей 
и сегодня уже занимает свое до-
стойное место среди экспонатов. 
Среди подарков Президента, сде-
ланных музею в разное время, – и 
серебряные женские пояса с орна-
ментом, два пистолета, мужское 
седло, а также картины, которые 
хранятся у нас.

 Несколько лет сотрудничает с 
гудаутским музеем художник-ре-
ставратор из Санкт-Петербурга 
Марина Субботина. Она подчер-
кнула, что  данной экспозиции 
предшествовала кропотливая и 
долгая работа. 

– Все предметы, которые мы вы-

ставили, прошли полную рестав-
рацию. Это очень долгий процесс, 
который может длиться годами, 
– сказала Субботина. – А вот от-
крытие зала, посвященного жерт-
вам репрессий 1937 года, решили 
отложить, и связано это с тем, что 
не все экспонаты успели пройти 
реставрацию, и нам не хотелось 
бы в незавершенном виде показы-
вать их посетителям.

Мое внимание привлекла муж-
ская абхазская одежда, очень 
красивая и высокого качества, 
хотя ей уже почти 80 лет. А вот и 
история, с ней связанная. Перед 
началом Великой Отечественной 
войны житель села Дурипша Ха-

ритон Таркил сшил для себя этот 
национальный костюм. А вскоре 
началась война, и он ушел защи-
щать Родину. А перед отъездом 
попросил свою сестру никому не 
отдавать его одежду, так как обя-
зательно вернется и сам ее будет 
носить. Харитон Таркил погиб в 
бою за село Хомутово под Орлом 
в 1942 году. Долгие годы его одеж-
да, которую он ни разу не надел, 
хранилась дома, а после открытия 
музея семья передала ее в дар. 

Прекрасным финалом это-
го вечера стало выступление 
этнографического коллектива 
«Ахьышьҭра» под управлением 
Саиды Джения. 

 Марина ГАБРИЯ
Фото автора

В Республике Никарагуа – празд-
ник. Отмечается 127-я годовщина 
со дня рождения генерала Аугусто 
Сандино – национального героя 

На московской волне

Встреча руководства Совета Безопасности РФ 
с дипломатами иностранных государств

В нынешнем году отмечается 
30-летие со дня образования Со-
вета безопасности Российской 
Федерации. В рамках празднич-
ных мероприятий при поддержке 
Департамента государственного 
протокола Министерства ино-
странных дел РФ состоялась 
встреча руководства аппарата 
Совета безопасности РФ с глава-
ми дипломатических представи-
тельств иностранных государств 
в Москве. 

В ней приняли участие гла-
вы дипломатических миссий 96 
стран, аккредитованных в РФ.  Ре-
спублику Абхазия на этой встрече 
представила Временный пове-

ренный в делах Абхазии в России 
Мадина Авидзба. В таком форма-
те мероприятие проводится впер-
вые.

В приветственном послании 
секретаря Совета безопасности 
Николая Патрушева и в выступле-
ниях  его заместителей Алексан-
дра Венедиктова,  Рашида Нур-
галиева, Олега Храмова, Юрия 
Кокова говорилось об истории и 
роли Совета безопасности РФ, о 
международных мероприятиях, 
проводимых под его эгидой, были 
также затронуты темы, связанные 
с ситуацией вокруг Украины, с 
вопросами международного взаи-
модействия в сфере обеспечения 

информационной безопасности, 
а также трансформации совре-
менных террористических угроз. 
Состоялась презентация фильма 
«Обеспечение национальной без-
опасности и устойчивого соци-
ально-экономического развития 
государств в условиях роста ги-
бридных угроз». 

Был предусмотрен синхронный  
перевод всех выступлений на ан-
глийский и французский языки. 

Обсуждение актуальных  вопро-
сов, поднятых в докладах, обмен 
мнениями дипломаты продолжи-
ли в неформальном общении по-
сле завершения официальной ча-
сти мероприятия.

В честь Аугусто Сандино – 
национального героя Никарагуа

Никарагуа, лидера национально-
освободительной революционной 
войны 1927–1934 годов. 

Торжественные мероприятия 

прошли и в Посольстве Никара-
гуа в Москве. По приглашению 
Чрезвычайного и Полномочного 
Посла Никарагуа в России Аль-
бы Торрес в  них приняли участие 
Временный поверенный в делах  
Абхазии в России Мадина Авид-
зба (на снимке в центре) и совет-
ник Посольства Абхазии  Пачуг 
Чукбар. 

В Посольстве Никарагуа гости 
праздника участвовали в церемо-
нии возложения цветов к бюсту 
Аугусто Сандино. На концерте, 
посвященном знаменательной 
дате, исполнялись стихи и песни, 
увековечившие подвиги нацио-
нального героя Никарагуа, бес-
страшного борца за свободу и не-
зависимость своей Родины.

Лилиана ЯКОВЛЕВА,
г. Москва

Сегодня принято считать, что 
поздравлять сотрудника с юби-
леем необходимо официально, и 
это, конечно, приятно юбиляру, 
коллегам, друзьям именинника. 

Но есть закулисная сторона этого 
события и отношения к нему: это 
жизнь человека в повседневности, 
его стремления, удачи и неудачи, 
успехи и ошибки, все то, что не 
читается между строками офици-
ального поздравления. 

Наискромнейший природный 
интеллигент, выходец из на-
родной глубинки, обладающий 
удивительной толерантностью и 
сдержанностью, дальновидный, 
трудолюбивый… Эти характери-
стики можно продолжить. Мы их 
находим в публикациях, слышим 
в кулуарных беседах, они исхо-
дят из уст коллег, друзей и долж-
ностных лиц. Но за этими слова-

ми лежат годы становления такой 
личности,  как  Алик Николаевич 
Габелия. Сегодня он является де-
каном исторического факультета 
Абхазского госуниверситета.

80-е годы прошлого столетия 
дали Абхазии много новых имен, 
которые связали свою судьбу с на-
укой. Среди них и Алик Николае-
вич, археолог, для которого поиск 
артефактов на родной земле стал 
смыслом жизни. Археолог – это 
не просто «копатель», это Чело-
век, который умеет бережно отно-
ситься к родной земле, хранящей  
в своих глубинах многие тайны 
истории одного из древнейших эт-
носов мира – абхазов. Он прошел 
тот необходимый путь познания, 
который делает человека   слугой 
науки – от лаборанта до ученого с 
признанием не только в Абхазии 
и России, но и в странах Европы. 

Об этом он скромно умалчивает, 
но зато, глядя в будущее, закры-
вая глаза на препятствия, прощая 
некоторых за недальновидность, 
помогает, содействует формирова-
нию новой плеяды ученых – кан-
дидатов и докторов исторических 
наук. Многие ему благодарны и 
учатся у него умению прощать, 
ценить, сохранять мир в коллек-
тиве, помогать, когда требуется 
помощь, забывать острые, порой 
неприятные моменты в общении. 
Он  – миротворец и трудоголик.  
Поражает то качество, которое 
заставляет ученых-оппонентов за 
пределами Абхазии  признать за 
ним  научную истину, вынуждать 
их сотрудничать, преклоняясь пе-
ред его человечностью. 

Участник множества экспеди-
ций по селам Абхазии, исследова-
тель поселения Кистрик, на базе 
которого им успешно защищена 
кандидатская диссертация в Мо-
скве, автор более 50 научных ра-
бот, трех монографий,  специалист 
эпохи поздней бронзы, раннего 
железа, античной эпохи, внесший 
огромный вклад в историческую 
науку Абхазии, продолжает иссле-
довательскую работу, занимается  
просвещением молодежи, реше-
нием не только профессиональ-
ных, но и порой личных проблем  
коллег. 

За достижениями ученого всег-
да стоят незримо лица, которые 
связали с ним свою судьбу, сдела-
ли его счастливым и продолжают 
радовать его своей жизнью, до-
стижениями и любовью. Пожела-
ем Алику Николаевичу, его семье 
здоровья, много-много счастли-
вых лет и дальнейших успехов на 
ниве науки. Мы с вами, Алик Ни-
колаевич!

    М. КВИЦИНИЯ

АЛИКУ ГАБЕЛИЯ – 70 ЛЕТ!     

ПОЗДРАВЛЯЕМ КОЛЛЕГУ
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ПОДДЕРЖАТЬ «ПЯТНАШКУ» В ДОНБАССЕ
Когда узнала, что Марина Гумба вместе с боевыми подругами уе-

хала в Донбасс, я не удивилась. Это в её характере – быть там, где 
опасно, где горячо. Участница Отечественной войны народа Абха-
зии 1992-1993 годов (была санинструктором, награждена медалью 
«За отвагу»), Латской операции 1994 года, операций в Кодорском 
ущелье 2001 и 2008 годов. Также в составе группы из бывших сан-
инструкторов ездила  в 2012 году в город Крымск помогать  насе-
лению после страшного наводнения. Все участники этого десанта 
были награждены российским знаком отличия – Георгиевским 
крестом. 

А ещё она – коллега: член Союза журналистов Абхазии, редак-
тор официального сайта и газеты «Амцахара».

После возвращения из Донбасса я взяла у неё интервью.

 – Чья была идея поехать в 
Донбасс?

– Эта идея созрела у меня давно, 
и больше месяца я переписывалась 
с Ахрой Авидзба, организатором 
и командиром бригады, которая в 
2014 году состояла лишь из 15 до-
бровольцев, а сейчас это большой 
интернациональный батальон, все 
так же называемый «Пятнашкой», 
и в него входят ребята не только 
из нашей республики. Ахра, Герой 
Донецкой Народной Республики, 
дважды раненный в боях за Дон-
басс, был первым, кому я расска-
зала о желании приехать. Он ска-
зал, что это было бы здорово, что 
приезд абхазских боевых подруг 
для поддержки ребят в опасной 
зоне – это значимое событие. Сло-
вом, Ахра меня поддержал в моем 
решении, и я стала думать, кого 
брать с собой...

– Да, интересно узнать, как 
формировалась ваша женская 
команда...

– Молодых не хотела подвер-
гать опасности. Поэтому реши-
ла пригласить в группу тех, кто 
прошёл боевой путь и знает, что 
такое война. Однако настаивать, 
упрашивать, давить на совесть 
тех же боевых подруг было бы 
по-человечески неправильно и от-
ветственно. Решила сделать кон-
трольные звонки. Первой позво-
нила председателю Союза сестёр 
милосердия бывшего медико-са-
нитарного батальона периода От-
ечественной войны 1992–1993 
годов Людмиле Маргания, на-
граждённой медалью «За отвагу». 
«Еду!» – был её ответ. Потом по-
звонила Каме Ласурия, Герою Аб-
хазии, которая и раньше высказы-
вала желание поехать в Донбасс, 
и я об этом знала. Естественно, 
она согласилась. А Низфа Аршба, 
дочь Героя Абхазии Эсмы Аршба, 
когда я ей предложила, ответи-
ла коротко: «Поеду, только зара-
нее скажите когда», – оживилась 
она как истинная журналистка. 
Так была сформирована команда, 
много людей в неё включать не 
хотела. Повез нас на машине Аль-
ма Гогия, который не раздумывая 
согласился, так как и сам мечтал 

о такой поездке. О решении ехать 
в Донбасс мы поставили в извест-
ность Президента Аслана Бжа-
ния. Он забеспокоился: «А нельзя 
их отговорить? Там очень опас-
но».

Детали поездки обсудили за-
тем с Премьер-министром Алек-
сандром Анквабом, который нас 
поддержал, как поддерживал и 
раньше. Несколько встреч было у 
нас с руководителем МЧС Львом 
Квициния, переговорили с Госта-
моженным комитетом. То есть 
поставили в курс дела всех, и все 
оказали нам содействие.

– А кто оплатил поездку?
– Нам помогли Президент  и 

Премьер-министр.
- Какой была цель вашей по-

ездки, зачем вы совершили та-
кое?

– Хотели оказать моральную 
поддержку бойцам интернацио-
нального батальона «Пятнашка», 
передать медикаменты для оказа-
ния первой неотложной помощи 
во время боевых действий, а если 
надо будет, то и самим оказать 
им помощь – ведь мы это  умеем 
делать хорошо, научились ещё в 
дни грузино-абхазской войны. Мы 
повезли с собой медикаменты, ко-
торыми обеспечил нас Минздрав 
Абхазии. Повезли и небольшую 
гуманитарную помощь, передан-
ную ткуарчалцами  и кондитер-
ским концерном «Бабаевский».

Мы были первыми, кто поехал 
к «Пятнашке» с такой миссией. 
Правда, еще до нас поехали туда 
медики Андзор Гоов и Алхас 
Джинджолия, но они в больнице 
Донецка занимались проведени-
ем серьёзных операций раненым. 
Недавно вернулись и, насколько 
знаю, вновь собираются туда по-
ехать работать. Я не говорю об 
МЧС Абхазии, представители ко-
торого часто ездят с гуманитарной 
помощью.

– Сколько дней находились в 
Донбассе?

– Вместе с дорогой десять 
дней.

– Что испытывали во время 
пребывания в зоне боевых дей-
ствий?

– Содрогание от ужасов войны 
и гордость за абхазских добро-
вольцев. «Пятнашке» с самого на-
чала был доверен один из самых 
опасных участков, так как знали, 
что для бойцов этого батальона 
нет невыполнимых задач, и что 
никто из них не дрогнет при опас-
ности. Видя и ощущая все это, мы 
испытывали гордость за них. Мы 
же помним, как почти 30 лет на-
зад абхазские бойцы вместе с до-
бровольцами также бесстрашно 
шли в бой, рисковали жизнями, но 
выполняли поставленные задачи 
по освобождению Абхазии от гру-
зинских оккупантов.

Мы видели, как в «Пятнашке» 
всё организовано, как ставятся 
задачи и чётко они выпол-
няются, как относятся к по-
рученным заданиям. Там у 
них не существует грани 
между абхазцем и не абхаз-
цем, то есть не существует 
национальных разграниче-
ний, все равны и одинаково 
подчиняются приказам, а к 
нарушителям дисциплины 
нет снисхождения.

Увиденные нами карти-
ны разрушений и погиб-
ших мирных жителей... об 
этом тяжело вспоминать. 
Ещё не похороненные или 
похороненные рядом с домами 
целые семьи, когда из родни не 
остаётся никого... Расставленные 
мины-ловушки по пути нашего 
следования... нам не приходилось 
их ранее видеть, это новые виды 
мин. Сопровождавшие нас воен-
ные  показывали водителям наших 
машин,  как ехать, чтобы избежать 
опасности. Видели пленных...

– А в каких местах смогли по-
бывать?

– На границу мы приехали позд-

но ночью, но нас здесь ждала при-
сланная Ахрой Авидзба машина, 
которая повезла в расположение 
«Пятнашки». Здесь мы оставили 
медикаменты и гуманитарку. В 
следующие дни ездили в разру-
шенный Мариуполь, где продол-
жались зачистки и все ещё было 
небезопасно, поэтому нас сопро-
вождали уже две машины военной 
охраны. В первый раз мы поехали 
в расположенную на левом берегу 
реки Кальмиус часть  Мариуполя, 
а во второй – на правобережную 
часть города.  Мы помогали там 
раздавать гуманитарную помощь, 
которая поступала из многих ор-
ганизаций, в том числе россий-
ских. Ездили в Донецк. Низфа 

здесь сбежала на позиции, где на-
ходилась «Пятнашка» и где было 
очень опасно, но она сняла репор-
таж. Наши машины по пути сле-
дования смогли, по полученным 
координатам, вывезти семью, ко-
торая пряталась в подвале. Низфа 
также взяла у них интервью.

Во время нашего пребывания 
вынесли с поля боя тела погиб-
ших ребят из интернациональной  
«Пятнашки». В том бою погибли 
Ахра Киркинадзе и Роберт Кулум-

бегов, которых бойцы смогли вы-
нести сразу, но другие погибшие 
остались на открытой местности. 
И двадцать дней они пролежали 
там, так как украинские военные 
специально заминировали поле 
вокруг них и простреливали про-
странство, не давая возможности 
подойти. «Пятнашка» несколько 
раз предпринимала попытки за-
брать тела. И только когда смог-
ли продвинуться к следующему 
блиндажу противника и захватить 
его и после успешной работы на-
ших сапёров, это оказалось воз-
можным. Операция проходила под 
покровом ночи. Такой вот подвиг 
совершают ребята.

«Такие потери у нас не впер-
вые. Но никто не оставляет сво-
их товарищей на поле. Иногда с 
боями, но забираем. Наши бойцы 
закалённые», – сказал тогда Ахра 
Авидзба.

 В последний день пребыва-
ния  мы поехали в Музей истории 
Великой Отечественной войны 
1941–1945 годов. Там нам пока-
зали стенд, посвящённый добро-
вольцам из Абхазии, погибшим за 
Донбасс в 2014–2016 годах. По-
бывали тогда же перед отъездом 
и на Аллее Ангелов, созданной в 
память о погибших от рук украин-
ских нацистов детях.

К сожалению, как нам понятны 
все эти жертвы, какая боль вновь 
пронизывает наши сердца и па-
мять возвращает нас к дням вой-
ны в Абхазии! Впрочем, и там – 
наша война, о чем сказал в день 
отъезда Ахра Авидзба, у которого 
я взяла небольшое интервью: «Я 
желаю нашему народу единства. 
Вы видели здесь ребят не  только 
одной фамилии и одной нацио-

нальности, мы все здесь 
едины. Так должно быть 
и в Абхазии. Мы здесь 
защищаем Россию и од-
новременно Абхазию. У 
нас одна Родина и одно 
государство. Власти при-
ходят на определённый 
срок, а у государства нет 
срока, оно должно быть 
вечным. И наш долг – 
оберегать его. Забыть о 
политике и обрабатывать 
землю. Сегодня ситуация 
во всем мире опасная. 
Надо помнить об этом. А 
молодёжи скажу, что па-

триотизм – это не только размахи-
вание флагами, разъезжая на ма-
шинах... Надо думать о будущем 
своей страны и думать  о личном 
будущем – вовремя создавать се-
мьи, воспитывать побольше де-
тей...»

– Планируете поехать в Дон-
басс ещё раз?

– Этого пока не знаем. Не хочет-
ся напрягать и отвлекать ребят от 
их задачи.

Интервью брала Заира ЦВИЖБА

Такие кладбища 
возникают повсеместно

С Ахрой Авидзба (слева направо): Низфа Аршба, Марина Гумба, 
Людмила Маргания и Кама Ласурия.

В Торгово-промышленной палате  РА

С ПЕРСПЕКТИВОЙ 
НА БУДУЩЕЕ

Президент Торгово-промышлен-
ной палаты Республики Абхазия 
Тамила Мерцхулава в статусе по-
чётного гостя приняла участие в 
Международном форуме торго-
во-промышленных палат, приуро-
ченном к празднованию 30-летия 
Союза «Торгово-промышленная 
палата Республики Татарстан».

Мероприятие проходило в Каза-
ни  19–21 мая в рамках XIII Меж-
дународного экономического сам-
мита «Россия – Исламский мир: 
KazanSummit 2022».

«Для нас это хорошая возмож-
ность обсудить вопросы сотрудни-
чества и реализацию совместных 

проектов. Форум также является 
важной площадкой для презента-
ции экономических возможностей 
и инвестиционного потенциала 
нашей республики. Более того, 
саммит – это возможность обра-
тить на себя внимание и призвать 
к сотрудничеству с Абхазией, на-
ладить дружеские и экономиче-
ские отношения со всеми гостя-
ми этого мероприятия, – сказала 
Тамила Мерцхулава. – Участие в 
данном мероприятии предостави-
ло возможность встретиться с за-
рубежными коллегами, обсудить 
вопросы сотрудничества, так как 
Абхазии интересны долгосрочные 

проекты, связан-
ные с развитием 
туристической от-
расли и сельского 
хозяйства. ТПП 
будет всячески 
способствовать 
н а р а щ и в а н и ю 
торгово-экономи-
ческих отноше-
ний с дружествен-
ными Абхазии 
странами».

Среди ключевых 
тем программы 
были: предприни-
мательство и инвестиции, разви-
тие экспорта и халяль-индустрии 
(на площадке саммита состоялась 
выставка этой сферы услуг), мо-
лодежная дипломатия и многое 
другое.

Пленарное заседание «Роль 
торгово-промышленных палат в 
международной ESG повестке» 
прошло при участии Президента 
Республики Татарстан Рустама 
Минниханова и президента ТПП 

Российской Феде-
рации Сергея Каты-
рина.

На торжественном 
ужине, организо-
ванном для руко-
водителей палат и 
почетных гостей, 
президент ТПП Аб-
хазии поздравила 
председателя Союза 
ТПП Республики 
Татарстан Шами-
ля Агеева с пред-
стоящим юбилеем 

и вручила ему памятный пода-
рок.

Управление рекламы, информа-
ционных технологий и выста-

вочной деятельности
ТПП РА
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Благотворительность 
ТАИСИИ НУЖНА НАША ПОМОЩЬ

Таисии Хагба с диагнозом «За-
держка психоречевого развития, 
Сенсомоторная алалия, ТНР» 
необходимо пройти курс реаби-
литации. Девочке всего три года 
и восемь месяцев, и за свою ко-
роткую жизнь она уже перенес-
ла совсем недетские страдания.
Малышка родилась здоровой, но 
со временем родители стали заме-
чать отставание в развитии своей 
доченьки от своих сверстников. 
Они незамедлительно стали зани-
маться лечением Таисии. После 
очередного посещения невролога 
родители девочки услышали неу-
тешающее заключение: задержка 
психоречевого развития (ЗПРР), 
сенсомоторная алалия, ТНР.

ЗПРР – это нарушение, связан-
ное с задержкой в эмоциональном, 
интеллектуальном и речевом раз-

витии ребенка. Дети с тяжелыми 
нарушениями речи – это особая 
категория детей с отклонениями 
в развитии, у которых сохранен 
слух, первично не нарушен ин-
теллект, но есть значительные ре-
чевые нарушения, влияющие на 
становление психики.

Сейчас девочка нуждается в 
прохождении курса лечения, на-
правленного на развитие навыков 
речи и других коммуникативных 
способностей, на улучшение об-
щего состояния ЦНС, коррекцию 
поведения и улучшение способ-
ностей активной концентрации 
внимания.

Ее уже ждут в Неврологическом 
Центре ООО «ПрогнозМед».

Стоимость прохождения двух 
курсов лечения – 542 550 ру-
блей.

Данная сумма для семьи Хагба 
неподъемная, у них нет возмож-
ности самостоятельно оплатить 
лечение дочери.

Родители малышки просят каж-
дого неравнодушного оказать 
помощь в прохождении реабили-
тации. Больше всего им хочется, 
чтобы их дочь, как и все дети, за-
давала родителям вопросы, инте-
ресовалась всем, что происходит 
вокруг.

Дорогие благотворители, сейчас 
ни в коем случае нельзя медлить, 
время работает против девочки!  
Разве можем мы допустить худ-
ший исход? Разве могут страдать 
дети? Конечно же, нет! 

Давайте все вместе сплотим-
ся ради улучшения жизни Таи-
сии. Всё в наших руках. Сейчас 
каждый пожертвованный рубль 
приблизит девочку к здоровому 

будущему. Не оставайтесь равно-
душными.

Вы можете помочь следующи-
ми способами:

Если вы в Абхазии:
Услуга «Перенос баланса» 

– «Благотворительность» або-
ненты «А-Мобайла» и «Ак-
вафона» могут перевести по-
жертвование на баланс фонда, 
набрав: *147*сумма перевода# 
кнопка вызова.

  СМС со словом ДОБРО на 
номер 5050.

Банковский перевод:
«Гарант-Банк» или любой 

другой банк Абхазии.
Способы помощи, если вы в 

России / за рубежом:
Перевод на пластиковую кар-

ту Сбербанка на доверенное 
лицо (Алина А.) в трёх валю-
тах: рубли, доллары, евро

5469380061190608 (руб.);
4276380122658698 ($);
5469380022880974 (Eвро).
Перевод на карту ТИНЬ-

КОФФ: 5536913792209146
Карта закреплена за доверен-

ным лицом КБФ «Ашана» А. 
Анатольевной.

Также фонд принимает по-
жертвования и в криптовалю-
тах:

NEM-XEM, BITCOIN, DASH 
на сайте abkhazia.foundation.

О других способах помощи вы 
можете узнать на сайте www.
ashanakbf.com, либо по тел.:

+7 (940) 773-50-50,
+7 (940) 921-03-03.

Асида МАРХОЛИЯ

Недавно в парке у Совмина 
ждала подругу, и за это время 
успела полюбоваться кустом 
прекрасных светло-розовых 
роз, вдыхая их нежный и успо-
каивающий аромат. 

Из-за поздней весны мне не 
хватало запахов цветов, све-
жей зелени, травы, и, созерцая 
этот куст, я насыщала сердце, 
душу и сознание весенним на-
строением. Ведь это нормаль-
но, когда ты, пусть ненадолго, 
приходишь в парк, отдыхаешь 
там и набираешься позитива, 
которого хватает надолго. Не-
нормально, когда кто-то нару-
шает всю эту идиллию.  

В этот момент по парку гу-
ляла девушка с детьми, и они 
прекрасно дополняли эту кар-
тину, пока все не испортила 
одна деталь: девушка подо-
шла к кусту и начала срывать 
цветы. Видимо, она хотела, 
чтобы эти прекрасные розы  
красовались у нее дома.  Я ее 
хорошо понимаю, но для соз-
дания  уюта в доме не нужно 
идти в парк. Цветы можно со-
рвать и в собственном саду, 
а если его нет, то – пойти  на 
рынок и купить не менее кра-
сивый букет. 

А девушка решила поступить 
другим способом – сорвать их 
в парке. Это же проще просто-
го. 

«Ну, ладно!» – сначала поду-
мала я, так как не хотелось вы-
глядеть злой, грубой. Да и кто 
из нас не грешил двумя-тремя 
веточками цветов, сорванными 
в парке? Я даже по незнанию 
как-то сорвала в горах цветы, 

Розы 

  в парке

занесенные в Красную книгу. И 
узнала о том, что в наших аль-
пийских лугах растут редкие, 
исчезающие цветы благодаря 
коллеге, которая писала пост 
о новом тренде, когда пользо-
ватели соцсетей выкладывают 

фотографии на фоне альпий-
ских лугов с сорванными там 
цветами. Мне, конечно, было 
стыдно за свой поступок, и я 
дала себе слово, что никогда 
больше не буду срывать в го-
рах цветы. 

Я абсолютно была уверена 
в том, что девушка сорвет бук-
вально несколько веточек роз, 
поэтому какое-то время на нее  
даже не смотрела. Но, увидев, 
что она в руке держит доста-
точно большой букет длинных 
роз и все еще продолжает 
срывать, я попросила остано-
виться  и больше никогда не 
позволять себе в парке сры-

вать цветы, так как растущие 
в  общественных местах рас-
тения должны радовать глаз 
посетителей. 

Девушка на мое замечание 
сначала удивилась, но мои 
слова ее остановили. Пооб-
щавшись с ней, я поняла, что 
она приятная и милая,  да и в 
целом на мой жест отреагиро-
вала адекватно. Но… уверен-
но доказывала мне, что в пар-
ке цветы срывать можно, если 
они не занесены в Красную 
книгу. Я в свою очередь вы-
сказалась, что думаю по этому 
поводу.  В итоге, я осталась 
при своем мнении, а она – при 
своем. Не стала с ней спорить, 
на  этом мы расстались. Меня 
удивило, как милая, культур-
ная, современная, образован-
ная девушка, к тому же мать,  
может рассуждать подобным 
образом. Что это? Пробел в 
воспитании? Наглость? Побо-
ялась признавать, что она не-
права? И я не удивлюсь, если 
дети будут копировать пове-
дение своей мамы, да любого 
родителя! 

Надеюсь, девушка задума-
ется над моими словами и в 
следующий раз, прежде чем 
срывать цветы в обществен-
ном месте, звспомнит наш 
разговор: «А вдруг я действи-
тельно неправа?»  Ведь если 
каждый будет срывать цветы, 
то это породит  бескультурье, 
вандализм, порчу чужого иму-
щества. Но цветы в парке – это 
не чужое имущество, это наше   
с вами достояние, которое мы 
должны беречь. 

Эсма АРДЖЕНИЯ 

О  наболевшем

Вот уже более восьми лет мы 
реализуем проект «Абхазия гла-
зами молодёжи», включающий 
в себя организацию бесплатных 
экскурсий по историческим, при-
родным и архитектурным памят-
никам нашей республики. За все 
эти годы в проекте приняли уча-
стие сотни молодых людей из раз-
личных уголков страны.

Цель проекта – сделать доступ-
ными для абхазской молодежи 
природные и архитектурные до-
стопримечательности республи-
ки. 

Недавно ребята посетили             
г. Гагру – крепость «Абаата», ко-
лоннаду, ресторан «Гагрипш», 
в Пицунде – Пицундский храм, 
Дом-музей Хецуриани, прогуля-
лись по набережной. 

Такое переплетение истории и 
красоты природы продолжилось 
в Национальном историческом 
этнопарке «Апсны», где ребята 
ознакомились с объектами этно-
графии, образцами национальной 
архитектуры, ремесленными из-
делиями, народными промысла-
ми. Все это представлено на экс-
позиционных площадках. 

Участники проекта провели 
свой выходной день с пользой, 
воочию убедились в том, что 
наша история очень насыщенна и 
богата.

Данный проект планируется 
проводить до конца осени. 

Управление 
по делам молодёжи и спорту 

Администрации 
города Сухума

НАША РОДИНА 
ГЛАЗАМИ МОЛОДЕЖИ

24 мая на филологическом фа-
культете Абхазского госунивер-
ситета состоялось мероприятие, 
приуроченное ко Дню славянской 
письменности и культуры.

В этот день принято вспоми-
нать святых равноапостольных 
братьев Кирилла и Мефодия – 
создателей славянской письмен-
ности. 

Мероприятие носило позна-
вательный характер: студенты-
филологи говорили о возникно-
вении письменности и первого 
алфавита, о долгом пути к букве, 
о рукописных книгах.

Ведущим, студентам перво-
го курса Николь Квеквескири и 
Диане Григорян, удалось создать 
атмосферу диалога и сотрудни-
чества. Истинное удовольствие 
получили слушатели от артистич-
ного, выразительного чтения сти-
хотворений в исполнении студен-
тов-первокурсников Виктории 
Ежовой, Рады Мамацевой, Доми-
ники Бигвава. 

Настоящим украшением празд-
ника стало выступление студент-
ки третьего курса Арианы Мама-

цевой с народной песней «Ой, то 
не вечер».

Со словами благодарности за 
организацию мероприятия и по-
желаний успехов к студентам об-
ратились заведующая кафедрой 
русской и зарубежной литературы 
Нателла Георгиевна Бахия, заве-
дующая кафедрой русского языка 
Рица Нурбиевна Отырба, руково-
дитель Русского культурного цен-
тра Наталья Васильевна Каюн, 
которая вручила участникам по-
дарки: учебную литературу, не-
обходимую им как в студенческие 
годы, так и в будущей профессии. 

Старший преподаватель Роза Са-
аковна Саакян – куратор первого 
курса, отметила высокую степень 
самостоятельности студентов, их 
ответственное и осознанное от-
ношение к организации меропри-
ятия. Особое внимание зрители 
уделили экспозиции, стилизо-
ванной в славянском духе. Здесь 
можно было не только сделать 
оригинальные фото, но и уго-
ститься вкусными пирогами и 
блинами с медом.

Пресс-служба АГУ

День славянской письменности 
и культуры в АГУ


